

# EL CONCISO.

N. XLIX.

4 quartos.

MARTES 20 DE NOVIEMBRE DE 1810.

## CORTES.

**D**ía 15. Se trató del expediente del *Conciso*, dándose principio por la lectura del recurso presentado contra él por D. José Mazarrasa, Sargento mayor del Regimiento de Voluntarios de Madrid, con motivo de lo que se dice acerca del Sr. Diputado Villanueva en el núm. XXXIX de dicho *periódico*, lo qual se leyó en seguida, concluyendo con el informe dado por la comision de Justicia, reducido á que se pasase á la Regencia para que mandara que se formase causa.

El Sr. Villanueva leyó un escrito en que manifestaba que condonaba la injuria en caso de que la hubiese; y pedia que no se siguiese la causa, y, si S. M. determinaba lo contrario, que su escrito se uniese al expediente.

Tomó la palabra el Sr. Luxan, y analizando las expresiones del *Conciso*, demostró que no habia accion popular: que no se podia probar delito, y aun quando le hubiese ya le habia condonado el Sr. Villanueva: por otra parte, que nada contenia contra la religion y la piedad; y así, que Mazarrasa se habia excedido, y que quando no se hiciese con él una demostracion mas seria, de ningun modo merecia ser loado por su zelo indiscreto; por lo que era de opinion que se sobreseyese en el asunto.

Apoyó todo lo dicho el Sr. Argüelles, y despues de probar que nada resultaba contra el *Conciso*, dixo que si tan zeloso era el Sr. Mazarrasa del buen nombre de los Diputados del Congreso, podia haber encontrado mas fundados motivos de queja en el *Suplemento de la Gazeta del Comercio del 30 de octubre*, que ofendia la magestad de las Cortes, denigraba á algunos de sus respetables

individuos , y finalmente era un *libelo infamatorio* que S. M. miraba con el desprecio à que era acreedor.

El Sr. Zorraquin expuso que , àntes de proponer lo que le parecia conveniente , deseaba saber si el informe de la comision estaba firmado por todos sus individuos. El Sr. Luxan miró el informe , y dixo que contenia algunas rúbricas: el Sr. Ric , individuo de la comision , dixo que él no habia asistido por estar ocupado el dia que se tratò de este expediente , y el Sr. Gonzalez dixo en seguida que él no lo habia firmado ; que como se hallaba entre literatos y él no lo era , no podia contrarrestar sus razones , pero que à su parecer el *Conciso* no decia cosa que pudiese ofender. En ónces el Sr. Zorraquin repúso , que no hallaba reparo en asegurar que era indecoroso à las Córtes el conformarse con el dictamen de la comision , y aun el permitir que se formase expediente sobre este asunto , porque ademas de ser una inconsecuencia el que , acabado de publicar el reglamento sobre la libertad de imprenta , se pusiesen tales trabas en el momento de darse al público , no encontraba en el *Conciso* motivo alguno para que formase queja el Sr. Villanueva , pues sobre excluirle enteramente sus materiales expresiones , solo el que encontraba la ironia era el que usaba de ella ; y despues de otras razones , concluyó con que en el caso de sobreseerse en el asunto , se hiciese con el Sr. Mazarrasa la declaracion indicada por el Señor Luxan ; pero que su dictamen era , que se declarase no haber habido motivo alguno para proceder , mocion que apoyaron varios Señores Diputados.

El Sr. Gallego sostuvo con demostraciones lo mismo que los oradores anteriores : explicó lo que caracterizaba una ironia , y concluyó que no podia probarse que la habiese en el *Conciso* ; añadiendo que quien habia injuriado al Sr. Villanueva era el denunciador , porque manifestaba que no podia decirse del Sr. Villanueva lo que contiene el *Conciso* , sino hablando irònicamente.

El Sr. Terreros confirmando lo expuesto anteriormen-

te, tomó después otro giro, é hizo ver que los editores del *Conciso*, lejos de ser reprehensibles, eran beneméritos, pues pudiendo haber anunciado llanamente el extracto del discurso del Sr. Villanueva, y su proposición al Congreso (que el mismo Sr. Terreros refutó como Teolo distinguido) solo pusieron una cosa que realmente le era honrosa.

El Sr. Golfín añadió que veía hacerse mérito de expresiones de otros números del *Conciso*, no debiendo mezclarse en este asunto sino el que se tenía presente, de lo que se deducía que solo se trataba de acriminar dicho periódico sin alegar nada que pudiese favorecerle.

Los únicos que manifestaron ser de dictámen contrario, fueron el Sr. Cañedo y el Sr. Dueñas, individuo de la comisión; el primero, diciendo que cada uno tenía su opinión, y la suya era, que se agraviaba al Sr. Villanueva con las expresiones del *Conciso*; y el segundo dixo que había injuria puesto que la había condonado el Sr. Villanueva; á lo que inmediatamente repuso el Sr. Presidente que el Sr. Villanueva condonaba la injuria en la hipótesis de que la hubiese.

Discutido el punto por mas de hora y media, se propuso para la votacion si se aprobaba ó nó el dictámen de la comisión, y se votó que no. Después se preguntó si se sobreesería en el asunto y se votó que sí: con lo qual se terminó; pero el Sr. Martínez propuso que otro dia se ventilase, qué pena merecia el autor de la representacion contra el *Conciso* por haber usurpado á las Cortes el tiempo gastado en esta discusion, y que tanto se necesita para los importantísimos negocios que estan á su cargo.

Se dió principio á la discusion sobre el discurso del Sr. Gonzalez acerca de la administracion de Justicia, y ántes de terminarle se levantó la sesion.

---

Con fecha de 25 de octubre último escriben de Madrid lo siguiente.

El dia 22 se desertaron de aqui 40 españoles juramenta-

dos del batallón llamado de Castilla, antes de Policia.

Una de las malas de Francia que les faltan llegó el propio día 22, y han esparcido la noticia de que el general Oudinot estaba en Haro, debiendo entrar en España muy pronto el cuerpo de su mando; pero las cartas últimas de Irún nada dicen sobre esto.

A la mujer del general Bassecourt la afligen cada día más con que la han de llevar á Francia, porque según parece no ha admitido su marido el cange que se le propuso con la de Guardia-Real.

El 23 entraron en el hospital general 28 oficiales juramentados heridos, y por la madrugada varios carros de soldados también heridos de la parte de Guadalaxara.

Las cartas de Francia, y papeles públicos no dexan de insinuar recelos de rompimiento con la Rusia, y hablan de envío de tropas á la Suecia.

Con motivo de la instalacion de las Cortes hablan infinito para ridiculizarlas, pero lo cierto es que estan en extremo incomodados al ver la reunión de la Nacion.

Continúa la desercion. Hoy 25 come José en el Pardo con sus adlateres.

El papel moneda continúa sin curso.

Una carta de Badajoz fecha 3 del presente noviembre dice lo siguiente: He tenido proporcion de enterarme á fondo de las cosas de Portugal, y puedo asegurar á V. que por allí todo está en el mejor estado, y que ni aun recelos debemos tener de un contratiempo, y si las mejores esperanzas de la destruccion de Massena, cuyo ejército se halla en extremo apurado de viveres, y con un descontento general, según contestacion unánime de todos los pasados, así soldados como oficiales.

Antes de ayer entraron veinte y tantos prisioneros hechos por las partidas de la division de Ballesteros en las fronteras del reyno de Sevilla.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.

Año de 1810.

# SUPLEMENTO AL CONCISO N.º XLIX.

MARTES 20 DE NOVIEMBRE DE 1810.

*Conciso extracto de varias gazetas de Madrid.*

**D**ia 1.º de setiembre. Da el autómeta José dos empleos de *luxo*, nombrando á D. Francisco Angülo para ministro de Hacienda, y al francés Faypoult para director (no ministro) del tesoro público. Ya hay pues en Madrid empleos civiles *In partibus*. - Gran parrafote sobre baldíos, y no faltará materia mientras existan vándalos modernos, á pesar de la charlatanería de Ju-sepe sobre hacer puentes, canales, sobre comercio, agricultura, ciencias, &c. tan practicado ya todo... con letras de molde.

Dia 2. Trata de *Diarios patrióticos*, publicados en Viena, y que se consideran como *semi-oficiales*. Que se lo cuenten á su abuela. Los esclavos de Bonaparte no tienen patria. - Párrafo para hacer creer á las castañeras de Madrid (y ni aun esto consiguen) que los cívicos forzados *pulverizan* tambien las partidas de patriotas.

Dia 3. Va el gazetero á Nueva York en el mes de junio para volver á decir á los madrileños en setiembre, que los ingleses tienen esperanzas de poder embarcarse sin mucha pérdida; y que en quanto al ejército español y portugues nadie sabe nada, y añade con primor que á lo que existe no se le debe dar el nombre de ejército. ¿Y qué dirán los americanos, Sr. editor del Intruso? Ola! dirán en Nueva York: no hay ejércitos, y en 30 meses no podeis hacer vida de los españoles, quando en pocas semanas habeis azotado el resto del continente! Unas partidas de *insurgentes*, de *rebeldes*, de *bandidos*... y hacen frente á los *riscasles* de Bonaparte!....

Dia 4. Bonito retruecano. - El rey Gustavo Adolfo

se irá á *Viena de Austria* despues de pasar algunos días en *Toplitz de Bohemia*. - Saben los madrileños que en julio ha tenido una gran victoria la invicta é invencible marina de Murat, dexando pulverizados ó salpicados á los buques ingleses: queda con esta noticia muy satisfecho el editor, su amo Pepe, su tirano Bonaparte, su ex-amo Murat, pero mucho mas los ingleses. - Hace gritar el editor á los holandeses: viva Bonaparte! Y tienen que hacerlo por fuerza, y darle gracias porque no les quiebra mas que una pierna. - Lleva el editor los navíos españoles de la bahía de Cádiz á Gibraltar para siempre: ellos no han querido irse sino á Menorca, Cartagena, Canarias, &c.; pero esto no quita para que el editor vocee, grite, y pegue contra los ingleses, contra el gobierno, &c.

Dia 5. Pronostica el editor grandes convulsiones en Inglaterra, y advierte que falta ver ahora si los ministros podrán sobrevivir á todos los males que su imprudencia y su ignorancia han acarreado al comercio. Los ingleses se rien del estúpido José y del ignorante Bonaparte quando se meten á hablar de comercio; pero no de Murat quando este habla de marina, porque es un *picolo diábolo* para cosas de mar.

Dia 6. Decreta el Intruso que todo el que quiera pueda imprimir libros de rezo. Esta magestad hispano-gala no sabe que hacer por mudar y reformar.

Dia 7. Contiene una relacion y curioso romance á lo Francisco Esteban, hecho por el sátrapa Massena sobre el ataque del 21 de julio con el general inglés Crauford. Por supuesto que le hace añicos desde su bufete en Salamanca; mata y coge ingleses como pulgas.

Dia 8. Quieras ó no quieras firma un alcalde de lugar una cartita, ó la inventa el editor, para alucinar á las castañeras y taberneros de Madrid sobre el zelo que muestran los pueblos contra los patriotas; pero aquellas y estos se rien de Jusepe y de los discretos que á ellos los creen tontos.

Dia 9. Recuerda que hay 300 rusos en las nue-

vas posesiones polacas de Rusia. Aquí se lee una linda, curiosa, bella, magnífica, llamante y larga Jeremiada á la francesa sobre las Cortes de la Isla de León para el 16 de Agosto.

Día 10. El mayor Rheineck con un puñado de gente pulveriza el día 2 en Agudo al brigadier Mir, jefe de 600 infantes. Los madrileños rien al leerlo, y los franceses dicen: *es preciso mentir.* - 2.ª parte del entremes. Majou, edecan de Belliard, encuentra cerca de Paracuellos á Hernando y Abril con sus 200 compañeros. Majou con 25 hombres y algunos soldados del tren que tenía á sus órdenes.... *Zis, zas, y ételes pulveridos.* Mató los que quiso; hirió los que le dió la gana, y cogió á quantos se le puso en la cabeza. - Vaya otro bello rasgo. *Las quadrillas del Empecinado han sido dispersadas, con lo qual se ha restablecido la tranquilidad en la provincia.* Bella consecuencia, Sr. editor! A lo ménos añada V. *restablecido por un par de horas la tranquilidad en la provincia.* Ya se vé! *Cómo pulverizaron á Abril y á Hernando!....* ¿Y el Médico, el Viejo ó el Abuelito (de 34 años) y multitud de otros tantas veces pulverizados! - Decreto por el que se empeña Pepe en crear sacristanes en Andalucía, y nombra 33 ex-religiosos para varios pueblos con este encargo y su sueldo á cobrar... de los primeros caudales que á su fantástica Magestad le vengan de las Américas.

Día 11. Habla de progresos de los rusos contra turcos. El editor cuida de ir bien atrasado en noticias y dorarlas á su modo. Todavía ignoran los madrileños cómo ha sido la última bribonada de Holanda. Jusepe teme mucho que se divulgue aquella Bonapartada.

Día 12. Nombra Pepe alcalde mayor de Ciudad Rodrigo; y dá un suplemento el editor sobre ventas de bienes nacionales en el territorio de Xerez de la Frontera. El valor de este saqueo nacional ó sea robo político, ó bien bribonada francesa asciende á

1,033,256 rs. 18 mrs. en tierras, y á 94848 en casas y demás edificios.

Día 13. Carta, sin fecha, de Suchet á Musnier, en la que le hace saber haber derrotado al general O-Donnell el día 3, y luego en una salida que este hizo de Tortosa con 600 hombres contra Laval. „El primer movimiento, dice el pobre Suchet, hecho (por O-Donnell) con impetuosidad y sin disparar un fusilazo tuvo un éxito completo.” Qué tal sería el éxito quando Suchet confiesa ya esto!.... „Nuestras líneas de centinelas, continúa, fueron penetradas, y el enemigo se acercó á los campamentos.” Hace Suchet acudir á Laval y Chlopiski, y pulverizan estos quanto encuentran, con la velocidad del rayo por supuesto. Mata Suchet (con la pluma) centenares de hombres; coge los que quiere; y de los suyos (porque no digan) asesina 11 y hiere 66. Sabemos ya muy bien la derrota del enemigo en esta accion; pero Suchet concluye echando el sello. „Se han tirado de la plaza mas de 300 cañonazos para aturdir al pueblo que desde lo alto de las murallas procuraba con sus gritos y alaridos tomar parte en el combate.” Ola con que el pueblo es tan loco como eso! Querer combatir contra el enemigo!.... vaya que los tortosines tienen unas ridiculeces!.... „Pero (este es el mejor rasgo de la pluma de Suchet) ha sido testigo (el pueblo) de que jamás O-Donnell se presenta sin ser batido delante del 3.º cuerpo. Los generales Laval y Chlopiski han recibido contusiones que confio no tendrán malas resultas.” Vaya que el tal Suchet es valiente para mentir á banderas desplegadas! Soult dice á Aranza que el desembarco de Lacy en el condado fué el 24 de agosto, y que en el mismo dia se reunieron á Lacy las quadri-llas de Copons, y que tenían estos 500 caballos &c.; todo lo desfigura, y mata gente á troche y moche por alucinar, alucinar, alucinar.

Libros. Peluca al Coneiso: un tomo en 6 páginas con su portada, á 8 qtos. en el despacho de este periódico.  
En la imprenta de D. José Niel.